

Lorenzo Córdova es el que más recursos públicos recibió, con 1.9 millones de pesos, seguido de Leonardo Valdés y Luis Carlos Ugalde; en contraste, José Woldenberg se fue con las manos vacías porque así lo estipuló el Presupuesto de Egresos

Transparencia

Costó al erario 3.7 mdp liquidación de tres ex presidentes de INE

Reportaje

RIVELINO RUEDA
CIUDAD DE MÉXICO

U nos, dedicados a la academia y al análisis político-electoral en medios. Otro, metido de lleno en la formación de un nuevo partido nacional, y uno más, inmerso en tareas de consultoría y estrategia política. Tres de los cuatro ex consejeros presidentes del Instituto Federal Electoral (IFE) y del Instituto Nacional Electoral (INE) de 1996 a 2023, obtuvieron al término de sus cargos una bolsa total de 3.7 millones de pesos por concepto de finiquitos.

Lorenzo Córdova, ex consejero presidente del INE, es el que más recursos públicos recibió al concluir su gestión. El hoy académico del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y comentarista político obtuvo 1.9 millones de pesos de compensación por su labor como consejero del IFE (2011-2014) y titular del INE (2014-2023).

Córdova está en la nómina de la UNAM, donde recibe un salario mensual de 63 mil 37 pesos por su cargo como investigador titular B de tiempo completo.

Le sigue Leonardo Valdés, ex consejero presidente del IFE de 2008 a 2013 y consultor político-electoral. El también académico de la Universidad de las Américas Puebla (Udlap) y promotor de la organización SomosMx, que busca su registro como partido para contender en las elecciones federales intermedias de 2027, recibió un finiquito de 1 millón 80 mil 586 pesos al concluir su encargo.

Luis Carlos Ugalde, quien encabezó el IFE de 2003 a 2007, es el que menos recursos recibió de compensación. El desembolso del finiquito para el hoy consultor político, según la respuesta de transparencia del órgano electoral, fue de 717 mil 577 pesos. Sus posiciones críticas a los gobiernos de cuarta transformación también se han dejado sentir en los medios.

Sin pago

José Woldenberg, consejero presidente del desaparecido IFE entre 1996 y 2003 y actualmente

Retiro millonario

Ex consejeros presidentes del IFE-INE entre 1996 y 2023 obtuvieron 3.7 millones de pesos por concepto de finiquitos

● Compensación



A Lorenzo Córdova
1.9 mdp
Consejero electoral del IFE (2011-2014) y Consejero presidente del INE (2014-2023)



B Leonardo Valdés Zurita
1 mdp
Consejero presidente del IFE (2008-2013)



C Luis Carlos Ugalde
717 mil 577 pesos
Consejero presidente del IFE (2003-2007)



D José Woldenberg
0 pesos
Consejero presidente del IFE (1996-2003)

· FUENTE: INE · INFORMACIÓN: Rivelino Rueda · INFOGRAFÍA: Mauricio Ledesma



El hoy académico de la UNAM presidió ese órgano hasta 2023. MÓNICA GONZÁLEZ

profesor de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, es el único alto funcionario electoral que, de acuerdo con los registros oficiales, no recibió finiquito o compensación de este órgano.

Según la respuesta a la solicitud de información con el folio UT/23/00135, hecha por MILENIO, la Unidad de Transparencia del INE, en ese tiempo todavía presidió por Lorenzo Córdova, argumentó que la razón por la que no hay registro de algún finiquito a Woldenberg por sus siete años al frente del IFE fue porque así lo estableció el Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2003.

El área de Transparencia del INE de Córdova —uno de los alumnos más destacados de Woldenberg— anotó que en el artículo 25 de aquel plan de egresos se estableció que “las erogaciones previstas que no se encuentren en este presupuesto y no estén devengadas al 31 de diciembre, no podrán ejercerse”.

En el documento se añade que “no podrá efectuarse pago alguno con cargo al Presupuesto de Egresos por concepto de terminación de encargo, finiquito, liquidación o cualquier otro similar, salvo los casos previstos en la ley, en este decreto y los derivados de las sentencias dictadas por tribunales competentes”.

Los ex consejeros han criticado las reformas propuestas por los gobiernos del partido Morena

El primer consejero presidente del IFE tras la reforma político-electoral de 1996 y que estuvo al frente del organismo autónomo en los históricos comicios de 1997 y 2000, donde el PRI perdió la mayoría en la Cámara de Diputados, los capitalinos eligieron por primera vez a sus gobernantes y se dio la alternancia en

el poder presidencial después de 70 años de gobiernos priistas, hoy se desempeña como profesor titular C de tiempo completo en la UNAM, con un sueldo mensual de 90 mil 115 pesos.

Se suman a la oposición

José Woldenberg, Lorenzo Córdova y Leonardo Valdés han figurado como opositores a las reformas electorales planteadas en las administraciones de Andrés Manuel López Obrador y de la actual presidenta, Claudia Sheinbaum.

El 13 de julio pasado, los tres ex consejeros presidentes del IFE y del INE firmaron una carta del Instituto de Estudios Para la Transición Democrática (IETD), titulada “Por una reforma electoral de consenso e incluyente para la democracia”, en la que aseguraron que la iniciativa que enviará al titular del Poder Ejecutivo al Congreso de la Unión “ocurrirá en un contexto fuera de toda normalidad constitucional”.

La misiva también la firmaron ex altos mandos de ese órgano como Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del IFE y del INE durante 15 años, y Ciro Murayama Rendón, ex consejero de 2014 a 2023 y asesor de Woldenberg de 1999 a 2003.

Jacobo Molina también es uno de los promotores de la organización SomosMx, antes llamada Marea Rosa y Frente Cívico Nacional, comandada por figuras como Guadalupe Acosta Naranjo, Emilio Álvarez Icaza y Fernando Belaunzarán.

El ex secretario general de la autoridad electoral obtuvo en 2023, al término de su encargo, un finiquito de 2.2 millones de pesos. En ese mismo año, Murayama, actualmente profesor de la Facultad de Economía de la UNAM con un salario mensual de 56 mil 910 pesos, recibió una compensación de 1.6 millones de pesos.

Entre las propuestas que eventualmente planteará la presidenta Claudia Sheinbaum en la iniciativa de reformas constitucionales en materia electoral, destaca el tema de la reducción de costos de los partidos y de las elecciones. La jefa del Ejecutivo federal recalcó el 5 de agosto que en la discusión de esta ley “se va a escuchar a todos”. ■